

Dr Mahamadou Lamine Sagna

Directeur, Programme Africana Studies | Professeur associé de sociologie
SSPS (Social Sciences and Public Policy), Worcester Polytechnic Institute (WPI), États-Unis

✉ msagna@wpi.edu | lsagna@gmail.com

☎ +1 774 418 96 44 | WhatsApp : +33 6 52 90 45 42

Profil académique

Sociologue interdisciplinaire, je possède plus de 20 ans d'expérience internationale, spécialisé en sociologie économique, mondialisation, culture politique, innovation et études africaines. Ma recherche porte sur les fondements socio-anthropologiques des comportements financiers, de la confiance et de l'éthique, ainsi que sur les dimensions culturelles de l'échange monétaire et de la transformation numérique en Afrique. Formé en sociologie, ethnopsychiatrie et gestion, je m'engage dans la recherche appliquée, le dialogue public et les échanges au sein de la diaspora.

Fonctions universitaires

- **Worcester Polytechnic Institute (WPI)** – Professeur associé de sociologie (2020–présent)
 - **American University of Nigeria (AUN)** – Professeur associé (2018–2020)
 - **Schiller International University**, Paris – Enseignant-chercheur (2014–2018)
 - **Princeton University** – Maître de conférences en études africaines et afro-américaines (2002–2011)
 - **University of Maryland, College Park** – Professeur invité (2000–2002)
 - **Université de Paris X – Nanterre** – Maître de conférences (1997–1999)
-

Autres affiliations

- Laboratoire de Changement Social et Politique (LCSP) – Université Paris Diderot (Paris VII), France
 - Laboratoire de Recherche Économique et Monétaire (LAREM) – Université Cheikh Anta Diop (UCAD), Dakar, Sénégal
-

Domaines de recherche

- Socio-anthropologie de la mondialisation et des pratiques monétaires : éthique, confiance et symbolisme

- Culture politique et économique africaine
 - Diaspora et circulation transnationale des savoirs
 - Intelligence artificielle et transformation numérique en Afrique
-

Formation

- Doctorat en sociologie, Université de Caen, France — 1998
Thèse : Gestion de l'incertitude par les populations en difficulté financière : rapport à l'argent et aux banques
 - MBA en gestion financière, École de commerce « 3A », Lyon, France — 1991
 - Master en ethnopsychiatrie, Université Lyon II, France — 1989
 - Master en sociologie, Université Lyon II, France — 1988
-

Projets de recherche en cours

- *Formes culturelles et organisations sociales africaines dans la modernité* – Hybridation culturelle et adaptation face aux pressions globales.
 - *Gérer l'ultramodernité et le changement social en Afrique* – Transformations accélérées par les technologies numériques et la mondialisation financière.
 - *IA, éthique et savoirs endogènes* – Croisement entre IA, épistémologies africaines et cadres éthiques traditionnels.
 - *Monnaie et symbolisme* – Dimensions culturelles, symboliques et politiques de la monnaie en Afrique.
 - *Technologies numériques et cultures africaines : fondements anthropologiques de la révolution virtuelle.*
 - *Culture, politique et modernité monétaire en Afrique* – Fondements culturels et politiques des systèmes monétaires africains.
-

Recherches antérieures

- Éthique, finance et confiance (1993–1997)
 - Vulnérabilité et gestion du risque (1994–1998)
 - Mondialisation et exclusion financière (1994–1998)
 - Monnaie et religion (2005–2008)
 - Culture politique et économique en Afrique (2005–2009)
 - Formes culturelles et sphères politiques (2008–2011)
 - Science, technologie et développement (2008–2015)
 - Gouvernance et politique comparée en Afrique (2015–2020)
-

Enseignements (sélection)

WPI : Éthique, justice sociale et ingénierie ; Intelligence artificielle : technologie, éthique et politique ; Afrique et mondialisation.

Princeton University : Développement et mondialisation en Afrique ; Science, technologie et développement africain ; Formes culturelles et sphères politiques ; Monnaie et religion dans la culture afro-américaine ; Intellectuels afro-américains et mouvement de la Négritude.

AUN : Politique africaine ; Administration publique ; Méthodes de recherche en sciences sociales.

Schiller International University : Relations internationales et droits humains.

Publications sélectionnées – Livres

- *Cornel West Matters: On Violence, Racism, Religion, and Democracy in America*, WPI Press, 2025 – Analyse de la pensée de Cornel West dans la tradition intellectuelle noire et en dialogue avec la philosophie continentale.
 - *Amadou Mahtar Mbow : Un éclairateur du siècle*, Karan Publishing, 2021 – Biographie intellectuelle et politique retraçant le rôle de Mbow dans la décolonisation du savoir et le dialogue interculturel.
 - *Monnaie et Sociétés : Une socio-anthropologie des pratiques monétaires*, L'Harmattan, 2001 – Analyse des dimensions sociales, symboliques et politiques de l'argent en Afrique.
 - *Temporalités fractales : Rythmes musicaux, dynamiques sociales et cycles économiques en Afrique* (ouvrage en préparation).
-

Ouvrages collectifs et contributions

- *Le Corps, lieu symbolique d'écritures plurielles – Dialogue des savoirs*, L'Harmattan, 2023.
 - Chapitre : *Identités et dialectiques des arts du blues*, dans *Négritudes et métamorphoses identitaires*, L'Harmattan, 2017.
 - Préfaces et textes créatifs dans *Carnets d'une bourgeoise déchue* et *Châtiments* de Mama Moussa Diaw, Éditions Phoenix, 2010.
 - Poèmes dans *Recueil Afrique*, Éditions du Phoenix, 2009.
-

Comptes rendus d'ouvrages

- *La communauté monétaire*, Marie Cuillerai, L'Harmattan, 2002.
- *L'homme de Die*, Nicole Barrière, Createspace, 2014.

Activités éditoriales et d'expertise scientifique

- Membre du comité éditorial, Phoenix Publishing Company (2008–2011).
- Membre du comité éditorial, Karan Publishing Group (2014–2025).
- Rédacteur associé invité, *Innovation and Governance, Frontiers in Sustainable Cities* (à paraître en 2025).

Articles dans des revues à comité de lecture

- *Banks and Informal Systems of Savings in Africa, Géopolitique Africaine*, No. 53–54, 2015.
- *Monetary Practices and Fraud Attempts by Clients in Financial Stress, Rapport sur l'Exclusion*, 1999.
- *Syncretic Management of Uncertainty by the Poor, Rapport Moral sur l'Argent*, 1998.
- *La guichetière préférée à La Poste, Rapport Moral sur l'Exclusion*, 1998.

Rapports et documents de politique publique

- *Mobilizing the Senegalese Scientific Diaspora: Challenges and Strategies*, IAS Princeton.
- *Senegal: A Rising Lion?*, Oxford Business Group, 2008.
- *Challenging Development Paradigms*, Princeton University Colloquium Report, 2008.

Travaux en cours

Ouvrages :

- *African Development and Globalization*.
- *African Economic Sociology*.

Articles :

- *The Cultural Logic of Numbering in African Societies*.
 - *Franc CFA: The Enigma of Money*.
 - *Immigration, Money and Religion: The Case of Senegalese Immigrants in New York*.
 - *The Concept of Cultural Capital: Disagreements and Misunderstandings*.
-

Publications à paraître

- *The CFA Franc, Symbolic Violence, and African Resistance – Journal of African Politics and Society* (prévu).
 - *Decentering the Ideological Foundations of Digital Economic Development: Perspectives from Africa – Journal of Global Development and Technology* (prévu).
 - *Rethinking Digital Sovereignty in the Global South: A Socio-Anthropological Critique – Journal of Postcolonial Digital Studies* (prévu).
 - *Frictions, Cosmogonies, and Recycling: Toward an Endogenous Interpretation of Innovation in Africa – African Journal of Innovation and Society* (prévu).
 - *Digital Technologies and African Cultures: Challenges, Opportunities, and Anthropological Foundations of the Virtual Revolution* (prévu).
-

Communications scientifiques (sélection)

- *Digital Technologies and African Cultures: The Anthropological Foundations of Virtual Revolution*, WPI, avril 2025.
 - *Mobilizing Senegalese Scientific Diaspora*, ANSTS Workshop, Dakar, mai 2024.
 - *Combining Traditional and Modern Systems of Education for African Development*, Nairobi, mai 2024.
 - *Colonial Currency and African Systems of Exchange: A Disruption of Symbolisms*, Berlin, avril 2024.
 - *Circular Economies, Waste, and Recycling in Africa*, Université de Bayreuth, octobre 2023.
 - *Franc CFA Zone: Exit or Not?*, Présence Africaine, 2017.
 - *Violence, Racism and Democracy: From Blues to Samba*, MSH Paris, 2017.
 - (et plusieurs autres présentations internationales depuis 1996).
-

Organisation et présidence de sessions scientifiques

- Président : *Toward the Production of Indigenous Space in Sub-Saharan Africa*, Université de Bayreuth, 2023.
 - Organisateur de panel : *Re-Imagining Waste in Urban Africa*, ASA Annual Meeting, 2023.
 - Coordinateur de colloques à Princeton University (2006, 2008, 2011).
 - Organisation de séminaires mensuels sur l'éthique, la confiance et la finance (Sorbonne, 1997).
-

Engagement public et médiatique

- Articles dans *Huffington Post*, *The Conversation*, *Le Monde*, *L'Opinion*, *Afromundi*.
 - Interventions TV : TV5Monde, interviews en ligne (YouTube, Facebook).
 - Interviews radio : France Inter, RFI, Radio Radicale (Italie).
-

Affiliations professionnelles

- Fondateur et membre, Senegalese Academic Society.
 - Membre, American Sociological Association (ASA).
 - Membre, African Studies Association (ASA, USA).
 - Membre, Comité scientifique de l'African Institute for Science and Technology (Mandela Institute / World Bank Initiative).
 - Membre, Médecins d'Afrique (ONG).
 - Fondateur et directeur, Re-Source / Sununet.
-

Bourses et distinctions

- Senegalese Academies Diaspora Fellowship, ANSTS (2018).
 - Financements : Carnegie Corporation of New York, Academy of Science of South Africa, Leopoldina (Allemagne), Royal Society (Royaume-Uni).
 - Prix et financements de recherche de La Poste, de l'UE et de plusieurs universités internationales.
-

Langues

- Mandingue – Courant
- Wolof – Courant
- Français – Courant
- Anglais – Courant
- Espagnol – Bon niveau